

DAFTAR PUSTAKA

BUKU

- Abdusamad, Z. 2003. "Metode Penelitian Ilmu Sosial."
- Anam, Syaiful, and Ristiyani Ristiyani. 2018. "Kebijakan Belt and Road Initiative (BRI) Tiongkok Pada Masa Pemerintahan Xi Jinping." *Jurnal Ilmiah Hubungan Internasional* 14 (2): 217–36. <https://doi.org/10.26593/JIHI.V14I2.2842.217-236>.
- Anholt, Simon. 2007. *COMPETITIVE*. New York: Palgrave Macmillan.
- AP News. 2023. "Indonesian President Launches Southeast Asia's First High-Speed Railway, Funded by China | AP News." 2023. <https://apnews.com/article/indonesia-china-high-speed-railway-jakarta-bandung-3f1e4b5be6a83a0b0f54981c2e93be60>.
- Aprillia, Anggraeny, Ni Putu, and Wiwin Setyari. 2021. "Analysis of the Influence of Indonesia Japan Economic Partnership Agreement (IJEPA) on the Export of Indonesian Motor Vehicles to Japan." *American Journal of Humanities and Social Sciences Research*, no. 5, 252–60. www.ajhssr.com.
- Badan Pusat Statistik. 2022. "Statistik Perdagangan Luar Negeri Indonesia" 1. http://scioteca.caf.com/bitstream/handle/123456789/1091/RED2017-Eng-8ene.pdf?sequence=12&isAllowed=y%0Ahttp://dx.doi.org/10.1016/j.regsciurbeco.2008.06.005%0Ahttps://www.researchgate.net/publication/305320484_SISTEM_PEMBATUNGAN_TERPUSAT_STRATEGI_MELESTARI.
- . 2023. "Jumlah Kendaraan Bermotor Menurut Provinsi Dan Jenis Kendaraan (Unit), 2023 - Tabel Statistik - Badan Pusat Statistik Indonesia." 2023. <https://www.bps.go.id/id/statistics-table/3/VjJ3NGRGa3dkRk5MTlU1bVNFOTVvbmQyVURSTVFUMDkjMyMwMDAw/jumlah-kendaraan-bermotor-menurut-provinsi-dan-jenis-kendaraan-unit.html?year=2020>.
- BBC News. 2023. "China Berkeras Bunga Utang Kereta Cepat Jakarta-Bandung 3,4%, Pengamat Wanti-Wanti Jebakan Utang China - BBC News Indonesia." 2023. <https://www.bbc.com/indonesia/articles/c72vg2v5732o>.
- Biliantoro, Cahyo Okta, Suharman, and Anggar Kaswati. 2021. "Pengaruh Lahirnya Orde Baru Terhadap Hubungan Indonesia Dan Jepang (1962-1975)." *Jurnal Pendidikan Dan Penelitian Sejarah* 2 (2): 34–45.
- BPSDMP Departemen Perhubungan. 2020. "Data Alumni Pelatihan Teknologi Transportasi Jepang-Indonesia." <https://bpsdmp.dephub.go.id>.
- Carollina, Nadya. 2021. "Implikasi Penerapan Belt and Road Initiative (BRI) Terhadap Pembangunan Berkelanjutan Di Indonesia : Studi Kasus Proyek Kereta Cepat Jakarta-Bandung."
- Chan, Gerald. 2018. *China's High-Speed Rail Diplomacy. Understanding China's New Diplomacy*. <https://doi.org/10.4337/9781788112079.00009>.
- China Aid Data. 2025. "CDB Provides \$2.3805 Billion Loan Tranche for the Jakarta-Bandung High Speed Rail Project." 2025. <https://china.aiddata.org/projects/61320/>.
- China Development Bank. 2017. "CDB News_Loan Agreement Signed for Indonesia's Jakarta-Bandung High-Speed Railway Project." 2017.

- https://www.cdb.com.cn/English/xwzx_715/khdt/201708/t20170829_4510.html.
- Chirathivat, Suthiphand, Buddhagarn Rutchatorn, and Anupama Devendrakumar. 2022. *China's Belt and Road Initiative in ASEAN. Sustainability (Switzerland)*. Vol. 11. http://scioteca.caf.com/bitstream/handle/123456789/1091/RED2017-Eng-8ene.pdf?sequence=12&isAllowed=y%0Ahttp://dx.doi.org/10.1016/j.regsciurbeco.2008.06.005%0Ahttps://www.researchgate.net/publication/305320484_SISTEM_PEMBERTUNGAN_TERPUSAT_STRATEGI_MELESTARI.
- CNA. 2024. "Warga Kehilangan Waktu 65 Jam, Jakarta Nomor 10 Paling Macet Di Dunia - CNA.Id: Berita Indonesia, Asia Dan Dunia." 2024. <https://www.cna.id/indonesia/jakarta-ibu-kota-macet-kemacetan-17991>.
- Creswell, John W. 2014. *Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches (4th Ed.)*.
- Creswell, John W., and Cheryl N. Poth. 1990. "John W." *Mycological Research*.
- Dineri, Eda, Fatma Gül Bilginer Özsaatçı, Yunus Kılıç, Şemsettin Çiğdem, and Gökçen Sayar. 2024. "Unveiling the Power of Nation Branding: Exploring the Impact of Economic Factors on Global Image Perception." *Sustainability (Switzerland)* 16 (16). <https://doi.org/10.3390/su16166950>.
- Dinnie, Keith. 2016. *Nation Branding: Concept, Issues, Practice*.
- DPRD DKI Jakarta. 2024. "MRT, Jelajah Perkembangan Transportasi Di Jakarta : DPRD Provinsi DKI Jakarta." 2024. https://dprd-dkijakartaprov.go.id/mrt-jelajah-perkembangan-transportasi-di-jakarta/?utm_source=chatgpt.com.
- "Ganti Rugi Penjajahan - Historia." n.d. Accessed May 11, 2025. <https://historia.id/politik/articles/ganti-rugi-penjajahan-6l2Ev>.
- Goodstats. 2024. "Daftar Kota Termacet Di Indonesia, Nomor 1 Bukan Jakarta - GoodStats Data." 2024. <https://data.goodstats.id/statistic/daftar-kota-termacet-di-indonesia-nomor-1-bukan-jakarta-UsTgP>.
- Green FDC. n.d. "About the Belt and Road Initiative (BRI) – Green Finance & Development Center." Accessed June 3, 2025. <https://greenfdc.org/belt-and-road-initiative-about/?cookie-state-change=1748913477916>.
- Ibrahim, Raihan. 2025. "Belt and Road Initiative Tiongkok Di Indonesia : Studi Kasus Proyek Kereta Cepat Jakarta-Bandung" 7 (3): 1660–65.
- Ilham, Andrian. n.d. "ANALISIS MOTIF OFFICIAL DEVELOPMENT ASSISTANCE (ODA) JEPANG KE SUB SAHARA AFRIKA SKRIPSI."
- Ipsos. 2023. "The Anholt-Ipsos Nation Brands Index - 2023," no. November.
- JICA. 2018. "Signing of Japanese ODA Loan Agreement with Republic of Indonesia: Contributing to an Alleviation in Traffic Congestion through the Construction of the First Subway in the Country," no. 8, 10270. https://www.jica.go.jp/english/news/press/2018/181024_01.html.
- . 2024a. "Loan Agreement Signing for the Jakarta MRT East-West Line Project | Where We Work - JICA." 2024. https://www.jica.go.jp/english/overseas/indonesia/information/press/2024/1545091_53433.html.
- . 2024b. "Penandatanganan Dokumen Kesepakatan Pinjaman Lunak ODA Untuk Pembangunan Jalur Timur-Barat MRT Jakarta." 2024.

- https://www.jica.go.jp/indonesian/overseas/indonesia/information/press/2024/1545091_55962.html?utm_source=chatgpt.com.
- KCIC. 2021. "Press Release : Keren! Proyek KCJB Bawa Teknologi Baru Untuk Indonesia." *Press Release* 1.
- . 2022. "Negara Dengan Perkembangan Kereta Api Cepat Terpesat Di Dunia Hadirkan Teknologinya Di Indonesia -." 2022. https://kcic.co.id/kcic-siaran-pers/negara-dengan-perkembangan-kereta-api-cepat-terpesat-di-dunia-hadirkan-teknologinya-di-indonesia/?utm_source=chatgpt.com.
- Kedutaan Besar Jepang di Indonesia. 2025. "Sejarah Bantuan ODA Jepang Di Indonesia." 2025. https://www.id.emb-japan.go.jp/oda/id/whatisoda_02.htm#top.
- Kemenhub. 2024. "Indonesia-Jepang Terus Perkuat Kerja Sama Di Sektor Transportasi Kementerian Perhubungan Republik Indonesia." 2024. <https://www.dephub.go.id/post/read/indonesia-jepang-terus-perkuat-kerja-sama-di-sektor-transportasi>.
- Kementerian Keuangan. 2023. "Salinan Peraturan Menteri Keuangan Nomor 89 Tahun 2023."
- Kementerian Perekonomian. 2014. "Jepang Berikan Tawaran Terkait Pembangunan Kereta Cepat - Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian Republik Indonesia." 2014. <https://www.ekon.go.id/publikasi/detail/1813/jepang-berikan-tawaran-terkait-pembangunan-kereta-cepat>.
- Kementerian Perencanaan Pembangunan Nasional/Badan Perencanaan Pembangunan Nasional (BAPPENAS). 2020. "Rencana PembangunanJangka Menengah Nasional (RPJMN) 2020-2024." *National Mid-Term Development Plan 2020-2024*, 313. <https://www.bappenas.go.id/id/data-dan...dan.../rpjmn-2015-2019/>.
- Kementerian Perhubungan. 2022. "Pemerintah Berkomitmen Membangun Kereta Cepat Jakarta Bandung Kementerian Perhubungan Republik Indonesia." 2022. <https://kemenhub.go.id/post/read/pemerintah-berkomitmen-membangun-kereta-cepat-jakarta-bandung>.
- . 2025. "Penggunaan Angkutan Umum Meningkatkan Selama Nataru, Menhub Dudy Apresiasi Masyarakat Kementerian Perhubungan Republik Indonesia." 2025. <https://dephub.go.id/post/read/penggunaan-angkutan-umum-meningkat-selama-nataru,-menhub-dudy-apresiasi-masyarakat>.
- Kompas. 2023. "Menengok Kereta Cepat Jakarta-Bandung Dari Dekat, Berapa Kecepatan Maksimalnya?" 2023. <https://money.kompas.com/read/2023/09/15/100000926>.
- Kurniawati, Skolastika Lilienasih. 2018. "Indonesia Di Antara Jepang Dan Tiongkok: Persaingan Pembangunan Proyek Kereta Cepat Jakarta-Bandung." *Universitas Airlangga* 1:1–16.
- Kusnandar, Erwin. 2009. "Pengkinian Manual Kapasitas Jalan Indonesia 1997." *Jurnal Jalan Dan Jembatan* 26 (2): 1–11.
- "Laman Khusus: Peringatan 60 Tahun Hubungan Diplomatik Jepang-Indonesia." n.d. Accessed May 8, 2025. https://www.id.emb-japan.go.jp/60years_i.html.
- Liow, Joseph Chinyong, Hong Liu, and Gong Xue. 2021. *Research Handbook on The Belt and Road Initiative. Sustainability (Switzerland)*. Vol. 11.
- Moleong, Lexy J. 2017. *Metodologi Penelitian Kualitatif (Edisi Revisi)*.

- MRT Jakarta. 2023. "Fase 1 | MRT Jakarta." 2023. <https://jakartamrt.co.id/id/proyek/fase-1>.
- . 2025a. "Fase 2 | MRT Jakarta." 2025. <https://www.jakartamrt.co.id/id/proyek/fase-2>.
- . 2025b. "Sejarah | MRT Jakarta." 2025. <https://jakartamrt.co.id/id/sejarah>.
- Mulyaman, Darynaufal, and Kanya Damarçanti. 2021. "Comparative Analysis of Indonesia-China High Speed Train and KTX Korea-France: A Sustainable Development for Locals or Reconfiguring Other Interests." *Jurnal Ilmiah Hubungan Internasional* 17 (1): 31–46. <https://doi.org/10.26593/jihi.v17i1.3728.31-46>.
- Nugraha, Ajib. 2019. "Kepentingan Indonesia Dalam Kerjasama Kereta Cepat Indonesia-China Terkait Belt and Road Initiative (BRI)."
- Peraturan Presiden. 2015. "PERPRES RI NO.107 Th 2015," 8.
- . 2021. "Peraturan Presiden Nomor 93 Tahun 2021 Tentang Perubahan Atas Peraturan Presiden Nomor 107 Tahun 2015 Tentang Percepatan Penyelenggaraan Prasarana Dan Sarana Kereta Cepat Antara Jakarta Dan Bandung." *Bpk.Go.Id*, no. 064898. [https://peraturan.bpk.go.id/Home/Download/173476/Perpres Nomor 93 Tahun 2021.pdf](https://peraturan.bpk.go.id/Home/Download/173476/Perpres%20Nomor%2093%20Tahun%202021.pdf).
- Population Today. 2025. "Negara Dunia Menurut Populasi." 2025. <https://populationtoday.com/id/countries/>.
- Prastyani, Anastia. 2016. "PERAN JAPAN INTERNATIONAL COOPERATION AGENCY (JICA) DALAM PROYEK PEMBANGUNAN MASS RAPID TRANSIT (MRT) DI JAKARTA TAHUN 2010-2015," June. <http://repository.upnvj.ac.id/>.
- PT MRT Jakarta. 2022a. "Menjaga Laju Ratangga Membangun Budaya, Mewujudkan Layanan Berkelas Dunia," 142.
- . 2022b. "Seri Pembelajaran Standar Baru Pembangunan Infrastruktur Di Indonesia."
- Rolland, Nadège. 2017. "China's 'Belt and Road Initiative': Underwhelming or Game-Changer?" *Washington Quarterly* 40 (1): 127–42. <https://doi.org/10.1080/0163660X.2017.1302743/ASSET/CMS/ASSET/CD1C24A1-F220-4B4E-ACCF-57D5C51C771B/0163660X.2017.1302743.FP.PNG>.
- Sarjiati, Upik. 2013. "Imajinasi Teknologi Dan Fasisme Jepang." *Construcing East Asia* 42 (1): 127–37.
- Sekretariat Kabinet. 2023. "Sekretariat Kabinet Republik Indonesia | Presiden Jokowi: Kereta Cepat Tandai Modernisasi Transportasi Massal Di Indonesia - Sekretariat Kabinet Republik Indonesia." 2023. <https://setkab.go.id/presiden-jokowi-kereta-cepat-tandai-modernisasi-transportasi-massal-di-indonesia/>.
- Seniwati, Munif Arif Ranti, and Ibnu Aly Baidu. 2021. "Kerjasama Indonesia Jepang." *Hasanuddin Journal of International Affairs* Volume 1 N (2): 124–33.
- Setiawan, Asep, Wachid Ridwan, Fahmi Salsabila, Ilmu Politik, Fakultas Ilmu, Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Jakarta, et al. n.d. "Kemitraan Strategis Antara Indonesia Dan China : Analisis Kepentingan Jakarta Dalam Proyek Kereta Api Cepat," 1–11.
- Soegiyono. 2011. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif Dan R&D*.
- SUlistyawaty, Agnes Rita. 2021. "Transfer Cepat Teknologi Kereta Cepat - Kompas.Id."

2021. https://www.kompas.id/baca/ilmu-pengetahuan-teknologi/2021/12/17/transfer-cepat-teknologi-kereta-cepat?utm_source=chatgpt.com.
- Tempo. 2023. “Biaya Proyek Kereta Cepat Bengkak Jadi Rp 118 Triliun.” 2023. <https://bisnis.tempo.co/read/1779207/proyek-kereta-cepat-bengkak-rp-27-t-pemerintah-suntik-dana>.
- Thania. 2024. “Analisis Nation Branding Korea Selatan Melalui Corporate Diplomacy : Study Kasus SM Entertainment Di Indonesia.”
- Umagapi, Juniar Laraswanda. 2017. “The Rise of China-Indonesia Relationship: Soft Power, Resources, and Prospect in the Future.” *Indonesian Perspective* 2 (2): 131. <https://doi.org/10.14710/ip.v2i2.18475>.
- Vietnam News Agency. 2024. “Japan Supports Indonesia to Build High-Speed Rail Line in Capital.” 2024. <https://theinvestor.vn/japan-supports-indonesia-to-build-high-speed-rail-line-in-capital-d10052.html>.
- Wijaya, Handriyanto. 2020. “Aktualisasi Kebijakan China One Belt and One Road Di Indonesia Melalui Pembangunan Kereta Cepat Jakarta-Bandung.” *Jurnal Dinamika Global* 5 (01): 109–22. <https://doi.org/10.36859/jdg.v5i1.160>.
- Yamin, Muhammad, and Ade Kristiawan. 2020. “Implementasi Konsep Nation Branding Anholt Dalam Penyelenggaraan Asian Games Jakarta-Palembang 2018.” *Indonesian Journal of International Relations* 4 (2): 114–41. <https://doi.org/10.32787/ijir.v4i2.122>.

JURNAL

- Anam, Syaiful, and Ristiyani Ristiyani. 2018. “Kebijakan *Belt and Road* Initiative (BRI) Tiongkok Pada Masa Pemerintahan Xi Jinping.” *Jurnal Ilmiah Hubungan Internasional* 14 (2): 217–36. <https://doi.org/10.26593/JIHI.V14I2.2842.217-236>. Diakses 3 Mei 2025
- Biliantoro, Cahyo Okta, Suharman, and Anggar Kaswati. 2021. “Pengaruh Lahirnya Orde Baru Terhadap Hubungan Indonesia Dan Jepang (1962-1975).” *Jurnal Pendidikan Dan Penelitian Sejarah* 2 (2): 34–45. Diakses 17 Mei 2025
- Chan, Gerald. 2018. *China's High-Speed Rail Diplomacy. Understanding China's New Diplomacy*. <https://doi.org/10.4337/9781788112079.00009>. Diakses 8 Mei 2025
- Dineri, Eda, Fatma Gül Bilginer Özsaatçı, Yunus Kılıç, Şemsettin Çiğdem, and Gökçen Sayar. 2024. “Unveiling the Power of Nation Branding: Exploring the Impact of Economic Factors on Global Image Perception.” *Sustainability (Switzerland)* 16 (16). <https://doi.org/10.3390/su16166950>. Diakses 3 Mei 2025
- Ibrahim, Raihan. 2025. “*Belt and Road Initiative* Tiongkok Di Indonesia : Studi Kasus Proyek Kereta Cepat Jakarta-Bandung” 7 (3): 1660–65. Diakses 17 Mei 2025
- Kurniawati, Skolastika Lilienasih. 2018. “Indonesia Di Antara Jepang Dan Tiongkok:

- Persaingan Pembangunan Proyek Kereta Cepat Jakarta-Bandung.” *Universitas Airlangga* 1:1–16. Diakses 7 Mei 2025
- Kusnandar, Erwin. 2009. “Pengkian Manual Kapasitas Jalan Indonesia 1997.” *Jurnal Jalan Dan Jembatan* 26 (2): 1–11. Diakses 17 Mei 2025
- Mulyaman, Darynaufal, and Kanya Damarçanti. 2021. “Comparative Analysis of Indonesia-China High Speed Train and KTX Korea-France: A Sustainable Development for Locals or Reconfiguring Other Interests.” *Jurnal Ilmiah Hubungan Internasional* 17 (1): 31–46. <https://doi.org/10.26593/jihi.v17i1.3728.31-46>. Diakses 2 Mei 2025
- Prastyani, Anastia. 2016. “Peran Japan International Cooperation Agency (Jica) Dalam Proyek Pembangunan Mass Rapid Transit (Mrt) Di Jakarta Tahun 2010-2015,” June. <http://repository.upnvj.ac.id/>. Diakses 3 Mei 2025
- Rolland, Nadège. 2017. “China’s ‘Belt and Road Initiative’: Underwhelming or Game-Changer?” *Washington Quarterly* 40 (1): 127–42. <https://doi.org/10.1080/0163660X.2017.1302743/ASSET//CMS/ASSET/CD1C24A1-F220-4B4E-ACCF-57D5C51C771B/0163660X.2017.1302743.FP.PNG>. Diakses 30 April 2025
- Sarjiati, Upik. 2013. “Imajinasi Teknologi Dan Fasisme Jepang.” *Construcing East Asia* 42 (1): 127–37. Diakses 17 Mei 2025
- Seniwati, Munif Arif Ranti, and Ibnu Aly Baidu. 2021. “Kerjasama Indonesia Jepang.” *Hasanuddin Journal of International Affairs* Volume 1 N (2): 124–33. Diakses 29 April 2025
- Setiawan, Asep, Wachid Ridwan, Fahmi Salsabila, Ilmu Politik, Fakultas Ilmu, Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Jakarta, et al. n.d. “Kemitraan Strategis Antara Indonesia Dan China: Analisis Kepentingan Jakarta Dalam Proyek Kereta Api Cepat,” 1–11. Diakses 3 Mei 2025
- Umagapi, Juniar Laraswanda. 2017. “The Rise of China-Indonesia Relationship: Soft Power, Resources, and Prospect in the Future.” *Indonesian Perspective* 2 (2): 131. <https://doi.org/10.14710/ip.v2i2.18475>. Diakses 9 Mei 2025
- Wijaya, Handriyanto. 2020. “Aktualisasi Kebijakan China One Belt and One Road Di Indonesia Melalui Pembangunan Kereta Cepat Jakarta-Bandung.” *Jurnal Dinamika Global* 5 (01): 109–22. <https://doi.org/10.36859/jdg.v5i1.160>. Diakses 12 Mei 2025
- Yamin, Muhammad, and Ade Kristiawan. 2020. “Implementasi Konsep Nation Branding Anholt Dalam Penyelenggaraan Asian Games Jakarta-Palembang 2018.” *Indonesian Journal of International Relations* 4 (2): 114–41. <https://doi.org/10.32787/ijir.v4i2.122>. Diakses 3 Mei 2025

UNDANG-UNDANG/PERATURAN PEMERINTAH

Keuangan. 2023. “Salinan Peraturan Menteri Keuangan Nomor 89 Tahun 2023.” <https://jdih-old.kemenkeu.go.id/in/dokumen/peraturan/fb247889-0bc3-4510-80b0-08dbb45e03ed> Diakses 29 Mei 2025

Peraturan Presiden. 2015. “Peraturan Presiden Nomor 107 Tahun 2015 Tentag Percepatan Penyelenggaraan Prasarana dan Sarana Kereta Cepat antara Jakarta dan Bandung” <https://peraturan.bpk.go.id/Details/41856/perpres-no-107-tahun-2015> Diakses 29 Mei 2025

Peraturan Presiden. 2021. “Peraturan Presiden Nomor 93 Tahun 2021 Tentang Perubahan Atas Peraturan Presiden Nomor 107 Tahun 2015 Tentang Percepatan Penyelenggaraan Prasarana Dan Sarana Kereta Cepat Antara Jakarta Dan Bandung.” *Bpk.Go.Id*, no. 064898. <https://peraturan.bpk.go.id/Home/Download/173476/Perpres-Nomor-93-Tahun-2021.pdf>. Diakses 29 Mei 2025

SKRIPSI

Carollina, Nadya. 2021. “Implikasi Penerapan *Belt and Road Initiative* (BRI) Terhadap Pembangunan Berkelanjutan Di Indonesia : Studi Kasus Proyek Kereta Cepat Jakarta-Bandung.”

Ilham, Andrian. 2024 “Analisis Motif Official Development Assistance (ODA) Jepang Ke Sub Sahara Afrika.”

Nugraha, Ajib. 2019. “Kepentingan Indonesia Dalam Kerjasama Kereta Cepat Indonesia-China Terkait *Belt and Road Initiative* (BRI).”

Thania. 2024. “Analisis Nation Branding Korea Selatan Melalui Corporate Diplomacy : Study Kasus SM Entertainment Di Indonesia.”

LAPORAN

Badan Pusat Statistik. 2022. “Statistik Perdagangan Luar Negeri Indonesia” . <https://www.bps.go.id/id/publication/2023/07/07/f6ea774181ca7b3fd0b1540e/statistik-perdagangan-luar-negeri-indonesia-ekspor-2022-jilid-i.html> Diakses 3 Mei 2025

Ipsos. 2023. “The Anholt-Ipsos Nation Brands Index - 2023,” <https://www.ipsos.com/en/nation-brands-index-2023> Diakses 28 Mei 2025

Kementerian Perencanaan Pembangunan Nasional/Badan Perencanaan Pembangunan Nasional (BAPPENAS). 2020. “Rencana PembangunanJangka Menengah Nasional (RPJMN) 2020-2024.” *National Mid-Term Development Plan 2020-2024*, 313. <https://www.bappenas.go.id/id/data-dan...dan.../rpjmn-2015-2019/>. Diakses 25 Mei 2025

WEBSITE

AP News. 2023. "Indonesian President Launches Southeast Asia's First High-Speed Railway, Funded by China | AP News." 2023. <https://apnews.com/article/indonesia-china-high-speed-railway-jakarta-bandung-3f1e4b5be6a83a0b0f54981c2e93be60>. Diakses 1 Juni 2025.

Badan Pusat Statistik. 2023. "Jumlah Kendaraan Bermotor Menurut Provinsi Dan Jenis Kendaraan (Unit), 2023 - Tabel Statistik - Badan Pusat Statistik Indonesia." 2023. <https://www.bps.go.id/id/statistics-table/3/VjJ3NGRGa3dkRk5MTlU1bVNFOTVvbmQyVURSTVFUMDkjMyMwMjAw/jumlah-kendaraan-bermotor-menurut-provinsi-dan-jenis-kendaraan-unit.html?year=2020>. Diakses 30 Mei 2025

BBC News. 2023. "China Berkeras Bunga Utang Kereta Cepat Jakarta-Bandung 3,4%, Pengamat Wanti-Wanti Jebakan Utang China - BBC News Indonesia." 2023. <https://www.bbc.com/indonesia/articles/c72vg2v5732o>. Diakses 1 Juni 2025.

BPSDMP Departemen Perhubungan. 2020. "Data Alumni Pelatihan Teknologi Transportasi Jepang-Indonesia." <https://bpsdmp.dephub.go.id>. Diakses 3 Juni 2025

China Aid Data. 2025. "CDB Provides \$2.3805 Billion Loan Tranche for the Jakarta-Bandung High Speed Rail Project." 2025. <https://china.aiddata.org/projects/61320/>. Diakses 3 Juni 2025

China Development Bank. 2017. "CDB News_Loan Agreement Signed for Indonesia's Jakarta-Bandung High-Speed Railway Project." 2017. https://www.cdb.com.cn/English/xwzx_715/khdt/201708/t20170829_4510.html. Diakses 1 Juni 2025.

CNA. 2024. "Warga Kehilangan Waktu 65 Jam, Jakarta Nomor 10 Paling Macet Di Dunia - CNA.Id: Berita Indonesia, Asia Dan Dunia." 2024. <https://www.cna.id/indonesia/jakarta-ibu-kota-macet-kemacetan-17991>. Diakses 30 Mei 2025

DPRD DKI Jakarta. 2024. "MRT, Jelajah Perkembangan Transportasi Di Jakarta : DPRD Provinsi DKI Jakarta." 2024. <https://dprd-dkijakartaprov.go.id/mrt-jelajah-perkembangan-transportasi-di-jakarta/> Diakses 3 Juni 2025

Goodstats. 2024. "Daftar Kota Termacet Di Indonesia, Nomor 1 Bukan Jakarta - GoodStats Data." 2024. <https://data.goodstats.id/statistic/daftar-kota-termacet-di-indonesia-nomor-1-bukan-jakarta-UsTgP> . Diakses 3 Juni 2025

Green FDC. n.d. "About the Belt and Road Initiative (BRI) – Green Finance & Development Center." <https://greenfdc.org/belt-and-road-initiative-about/?cookie-state-change=1748913477916>. Diakses 3 Juni 2025

Historia. 2010 "Ganti Rugi Penjajahan - Historia." n.d. Diakses 11 Mei 2025.

<https://historia.id/politik/articles/ganti-rugi-penjajahan-6l2Ev>. Diakses 11 Mei 2025

JICA. 2018. "Signing of Japanese ODA Loan Agreement with Republic of Indonesia: Contributing to an Alleviation in Traffic Congestion through the Construction of the First Subway in the Country," no. 8, 10270. https://www.jica.go.jp/english/news/press/2018/181024_01.html. Diakses 11 Mei 2025

JICA 2024. "Loan Agreement Signing for the Jakarta MRT East-West Line Project | Where We Work - JICA." 2024. https://www.jica.go.jp/english/overseas/indonesia/information/press/2024/1545091_53433.html. Diakses 15 Mei 2025

MRT Jakarta. 2024. "Penandatanganan Dokumen Kesepakatan Pinjaman Lunak ODA Untuk Pembangunan Jalur Timur-Barat MRT Jakarta." 2024. https://www.jica.go.jp/indonesian/overseas/indonesia/information/press/2024/1545091_55962.html? Diakses 23 Mei 2025

KCIC. 2021. "Press Release : Keren! Proyek KCJB Bawa Teknologi Baru Untuk Indonesia." *Press Release* 1. Diakses 22 Mei 2025

KCIC. 2022. "Negara Dengan Perkembangan Kereta Api Cepat Terpesat Di Dunia Hadirkan Teknologinya Di Indonesia -." 2022. <https://kcic.co.id/kcic-siaran-pers/negara-dengan-perkembangan-kereta-api-cepat-terpesat-di-dunia-hadirkan-teknologinya-di-indonesia/> Diakses 15 Mei 2025

Kedutaan Besar Jepang di Indonesia. 2025. "Sejarah Bantuan ODA Jepang Di Indonesia." 2025. https://www.id.emb-japan.go.jp/oda/id/whatisoda_02.htm#top. Diakses 22 Mei 2025

Kemenhub. 2024. "Indonesia-Jepang Terus Perkuat Kerja Sama Di Sektor Transportasi Kementerian Perhubungan Republik Indonesia." 2024. <https://www.dephub.go.id/post/read/indonesia-jepang-terus-perkuat-kerja-sama-di-sektor-transportasi>. Diakses 22 Mei 2025

Kementerian Perekonomian. 2014. "Jepang Berikan Tawaran Terkait Pembangunan Kereta Cepat - Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian Republik Indonesia." 2014. <https://www.ekon.go.id/publikasi/detail/1813/jepang-berikan-tawaran-terkait-pembangunan-kereta-cepat>. Diakses 22 Mei 2025

Kementerian Perhubungan. 2022. "Pemerintah Berkomitmen Membangun Kereta Cepat Jakarta Bandung Kementerian Perhubungan Republik Indonesia." 2022. <https://kemenhub.go.id/post/read/pemerintah-berkomitmen-membangun-kereta-cepat-jakarta-bandung>. Diakses 22 Mei 2025

Kementerian Perhubungan. 2023. "Pengoperasian WHOOSH Dipercepat, Menhub Ungkap Strategi Dan Kesiapan." 2023. <https://dephub.go.id/post/read/pengoperasian-whoosh-dipercepat-menhub-ungkap-strategi-dan-kesiapan>. Diakses 22 Mei 2025

- Kementerian Perhubungan. 2025. "Penggunaan Angkutan Umum Meningkat Selama Nataru, Menhub Dudy Apresiasi Masyarakat Kementerian Perhubungan Republik Indonesia." 2025. <https://dephub.go.id/post/read/penggunaan-angkutan-umum-meningkat-selama-nataru-menhub-dudy-apresiasi-masyarakat>. Diakses 22 Mei 2025
- Kedutaan Besar Jepang di Indonesia "Laman Khusus: Peringatan 60 Tahun Hubungan Diplomatik Jepang-Indonesia." n.d. Diakses 8 Mei 2025. https://www.id.emb-japan.go.jp/60years_i.html.
- Kompas. 2023. "Menengok Kereta Cepat Jakarta-Bandung Dari Dekat, Berapa Kecepatan Maksimalnya?" 2023. <https://money.kompas.com/read/2023/09/15/100000926>.
- MRT Jakarta. 2023. "Fase 1 | MRT Jakarta." 2023. <https://jakartamrt.co.id/id/proyek/fase-1>. Diakses 8 Mei 2025
- MRT Jakarta. 2025. "Fase 2 | MRT Jakarta." 2025. <https://www.jakartamrt.co.id/id/proyek/fase-2>. Diakses 8 Mei 2025
- MRT Jakarta 2025. "Sejarah | MRT Jakarta." 2025. <https://jakartamrt.co.id/id/sejarah>. Diakses 8 Mei 2025
- Population Today. 2025. "Negara Dunia Menurut Populasi." 2025. <https://populationtoday.com/id/countries/>. Diakses 27 Desember 2024
- Sekretariat Kabinet. 2023. "Sekretariat Kabinet Republik Indonesia | Presiden Jokowi: Kereta Cepat Tandai Modernisasi Transportasi Massal Di Indonesia - Sekretariat Kabinet Republik Indonesia." 2023. <https://setkab.go.id/presiden-jokowi-kereta-cepat-tandai-modernisasi-transportasi-massal-di-indonesia/>. Diakses 2 Januari 2025
- Sulistyawaty, Agnes Rita. 2021. "Transfer Cepat Teknologi Kereta Cepat - Kompas.Id." 2021. <https://www.kompas.id/baca/ilmu-pengetahuan-teknologi/2021/12/17/transfer-cepat-teknologi-kereta-cepat?> Diakses 2 Januari 2025
- Tempo. 2023. "Biaya Proyek Kereta Cepat Bengkak Jadi Rp 118 Triliun." 2023. <https://bisnis.tempo.co/read/1779207/proyek-kereta-cepat-bengkak-rp-27-t-pemerintah-suntik-dana>. Diakses 4 Juni 2025
- Vietnam News Agency. 2024. "Japan Supports Indonesia to Build High-Speed Rail Line in Capital." 2024. <https://theinvestor.vn/japan-supports-indonesia-to-build-high-speed-rail-line-in-capital-d10052.html>. Diakses 2 Mei 2025